
9月13日，亦庄，中芯国际集成电路制造（北京）有限公司，一位员工走过办公大厅。 本版摄影/新京报记者 薛珺

“中芯国际”展厅中展示的手机芯片和电脑芯片。

“中芯国际”展厅中展示的环保净化设备模型。
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亦庄制造的“芯”里世界

13 日凌晨，苹果公司发
布了新品——iPhone5 智能
手机。在一项关键硬件上，
iPhone5采用了全新的A6芯
片，其运行速度是 iPhone4S
的 A5 芯片的 2 倍，但体积却
缩小了22%。

“ 这 就 是 芯 片 技 术 的
发展，功能越来越强，体积
越来越小，能耗也越来越
低。”中芯国际集成电路制
造（北京）有限公司总监夏
鹰说，现在一个指甲盖大
小的芯片能做上 10 亿个晶
体管。

中 芯 国 际 是 世 界 排
名 第 四 的 集 成 电 路 制 造
企 业 ，其 北 京 公 司 2002
年 落 户 北 京 经 济 技 术 开
发区。

截至目前，亦庄开发区
聚集了来自 30 多个国家和
地区的 5000 多家企业，包括
79家世界 500强企业投资的
110 余个项目，以及一批优
质内资项目。

手机身份证里
的芯片

夏 鹰 说 她 是“ 手 机 菜
鸟”，最好有人帮她把应用
程序都装好，她拿来就用。

不过，面对公司一层大
厅立着的手机内部芯片示
意图，她却能一一说出众多
芯片的功能。比如“电源管
理器”，夏鹰说，手机短时不
用，就将黑屏进入待机状
态，这就是电源管理器的芯
片在起作用。

走进公司展览室，展柜
里 陈 列 着 大 小 不 一 的 芯
片，最小的芯片不过是一
个小点。

夏鹰来到展览室的一
角，看着玻璃窗内从小到大
摆放的多个圆片说，这是单
晶硅片，从 4 英寸、5 英寸一
直到8英寸、12英寸。

“直径越大，生产线越
先进。”夏鹰说，公司 2004 年

投产的 12 英寸集成电路生
产线，就是在 12 英寸（直径
300 毫米）的硅片上做出大
规模集成电路，封装厂再将
硅片上的电路切割封装成
为一块块芯片。

“芯片技术虽然高端，
但其应用却无处不在。”她
举例说，像二代身份证里就
有芯片，社保卡也是如此，
在卡的表面能看到一个金
属样的小块。再比如，汽车
的雨刷器有一个感应器，根
据压力不同控制雨刷的频
率。其他如声控感应灯、洗
衣机、冰箱、机顶盒也都有
芯片在发挥作用。

更值得一提的是，芯片
技术一直在驱动着手机在
更小更薄的同时，功能却越
来越强大。

今年 5 月，中芯国际北
京公司与北京市经信委和
开发区签署了二期项目的
合作框架，现在正在筹备厂
房建设。

地点：北京市亦庄经济开发区 时间：9月13日

新京报记者 汤旸
亦庄开发区报道

10年前，亦庄开发区高端产业虽已初具规模，但高端项目、龙头项目相对较
少。如今，开发区既是六大高端产业功能区之一，也是南部高技术制造业和战略性
新兴产业发展带的龙头。

在开发区，聚集了以诺基亚、GE、拜耳、北京奔驰、中芯国际、京东方等为代表的
一批重大优质项目，形成了高端项目引领产业集群化发展的新模式，并成功打造了
若干产业集群。

其中包括，一部手机——以诺基亚为龙头的移动通讯产业集群；一个芯片——
以中芯国际为龙头的集成电路产业集群；一辆车——以北京奔驰为龙头的汽车制
造产业集群；以及以GE为龙头的医疗设备产业集群和以云基地为代表的云计算产
业集群等。这些星罗棋布的产业集群“链”起了开发区高端产业版图。

之 亦庄产业集群
迎接十八大 记者基层行 【第6期】

23 年前，连续第二年高
考失利后的我，进入北京吉
普汽车有限公司（北京奔驰
汽车公司前身）当装配工。

出身于知识分子家庭的
我，当时在父母眼里，一度比
两个博士毕业、自己创业的
哥哥“矮”一截。

20 多年的工作，我见证
了公司名从“吉普”变为“奔
驰”，从双井搬到开发区，我
自己也从一名高级工成长为
公司唯一的首席技师。

由于是高中毕业，工作
这么多年来，我一直没放弃
学习。我比较笨，所以笨鸟
先飞，有空就去书店买书，公
司图书室也能借阅相关生产
技术的资料。不懂的就虚心
向工程师请教。

1997 年左右，我利用业
余时间读了大专班，学汽车
维修。2009 年，我又报名成
人自考本科，上个月刚参加
完毕业论文答辩。

企业也很重视我们员工
的整体素质提高。除了上各
种培训课，还把美国、日本的
专家请来讲课。2009 年开
始，每年都有 100 多名一线
工人到德国进行一到六个月
的专项培训。

我工作时习惯带个小
本，把遇到的问题记下来，回
去在电脑上进行归类。比如
顶灯不亮，原因有很多，通过
在工作中归纳总结，找到共
性和区别点，要从细微地方
发现真正原因所在。

对我的成绩，父母也感
到自豪和骄傲。他们不会直
接表扬我，但当我参加活动偶
尔在报纸露个面时，他们会赶
紧打电话告诉我，你大哥说在
网上看到你又接受采访了。

不过，这些年，我只顾工
作，家里大事小事全由妻子
承担。每想至此，都发自内
心的愧疚，我想只能用更好
的工作成绩来补偿。

从高级工到“奔驰”首席技师

如果说10年前政府还是
为企业提供快速审批、一站
式服务等一般性帮助和服
务，现在所说的“高水平服务”
则是事事比企业先一步想到。

比如在用电方面，管委
会在供电紧张时期就事先做
好几套方案，对辖区企业进
行分类。对于微电子企业、
一般生产性企业，按企业对
供电连续性或阶段性规律进
行电量分配。

管委会还在为企业搭建
走出去和对内交流的服务平
台。这10年，遇到两次大的金
融危机，一些企业经营困难。
政府支持企业最有效的是帮
企业找市场，搭平台找门路。

另外，政府还把区域内
同一个行当的企业组成专业
性联盟，比如软件联盟、抗体
联盟、生物技术研发服务联

盟、云计算联盟等。政府把
这些同类的企业组织起来，
大家进行交流，有时商机就
是这么聊出来的。

新药研发是一项耗资
大、周期长、风险高的产业。
公共服务平台的建设，可以让
企业付出最小的创业成本。

为此，开发区拿出 9 亿
元财政资金，建成了功能完
善的生物医药产业公共服务
平台——北京亦庄生物医药
园。园内设有公共技术支撑
服务平台、信息咨询服务平
台、产业化服务平台和商务
运营服务平台等。有的小企
业有很好的创新理念，但没
钱，政府可以租给你实验室
和设备，只需要低成本就能
进行新药研发，政府还会为
中小企业寻求资金帮助，以
扶持其发展。

读这十年

赵昕昕 北京经济技术开发区管委会副主任

“事事比企业先一步想到”

我这十年

赵郁 北京奔驰汽车公司首席装调技师

亦庄新城规划图 地图上密麻的
企业名字

进 驻 亦 庄 这 么 多 年 ，
夏鹰也在关注其他企业的
发展。

京东方从 5 代线开始，
又建了 8.5 代生产线，这是
中国大陆首条大尺寸液晶
面板生产线，打破了32英寸
以上液晶屏完全依赖进口
的局面。

SMC（中国）有限公司
已经建了三期。

诺基亚一开始在开发
区只有工厂，现在连中国区
总部也搬了进来。

……
在中芯国际 8 年多，但

直到近几年，夏鹰才把家安
在了开发区。

她记得，刚进公司时，
开发区地广人稀，北京人
感触最深的堵车在这里几
乎没发生过，尤其到了晚
上，路上稀稀拉拉的几个
人、几辆车，“新手练开车
倒 是 挺 好 的 。”夏 鹰 哈 哈
大笑。

而现在，路宽了、楼多
了、人气也旺了起来。

这在夏鹰看来，是开发
区大发展的表现。

北京经济技术开发区
管 委 会 副 主 任 赵 昕 昕 介
绍 ，开 发 区 提 出 了 高 端 、
高 效 、高 辐 射 力 和 低 能
耗、低排放的“三高两低”
产业发展目标，正因有了
企业的发展，才有开发区
的繁荣。

点 开 开 发 区 地 图 ，密
密 麻 麻 标 注 着 各 个 企 业
的名字，这些企业就像一
个个“芯片”，集结在开发
区 这 个“ 电 路 板 ”上 。 随
着“ 芯 片 ”越 来 越 多 ，“ 集
成电路板”的功能也将更
为强大。

不同企业精细
化分工

2004 年来开发区之前，
赵昕昕在北京市外经贸委
负责外商投资综合管理，出
任开发区管委会副主任后，
他主抓招商工作。

他眼中的开发区，这些
年变化最大的还是产业发
展。而这，也是支撑整个开
发区的核心。

“变化”首先体现在产
业门类的丰富上。

10 年前，开发区高端产
业虽已初具规模，但高端项
目、龙头项目相对少。

“ 现 在 产 业 门 类 更 加
向高技术制造业和战略性
新 兴 产 业 发 展 。”赵 昕 昕
说，开发区现已形成电子
信息、生物医药、装备制造
和 汽 车 制 造 四 大 主 导 产
业，产业格局发生了很大
变化。

数据显示，开发区去年
规模以上工业企业实现产值
2272.6 亿元，占全市 16%。
四大主导产业产值分别占全
市的50%、48%、22%和17%。

生物医药是近几年开
发区发展的重点，赵昕昕
说，这几年一些生物工程
类的新药生产研发越来越
向高端产品发展，这种新
药投资非常大。据国外测
算，一种新药最少需要 15
亿美元，要若干年才能做

出来，一般的企业根本无
法承受。于是，一种新的体
系由此形成。

赵昕昕形容这个体系
就像“盖楼”一样，精细化分
给不同企业，各司其责，比
如有的企业做筛选、有的企
业做药品设计、有的做试
验。“过去是一个公司做，现
在则分成几个甚至十几个
公司做。”

不过，“开发区并不是
随便就能进的”，赵昕昕说，
凡是到此投资落户的企业，
都必须过中低能耗、低排放
这个“绿色门槛”，所有项目
一 律 实 行 环 保 一 票 否 决
制。2006到2009年，每年都
有一些效益不错的企业因
为环保指标不合格被拒之
门外。

发展高端产业，也不意
味着不重视中小企业。赵
昕昕认为，在创新上，其实
真正最原始的元素是在一
些小企业身上。

2011 年，开发区 20 家
创新型中小企业产值过亿
元，已成为开发区新的发展
动力源泉。 【下期预告：亦庄宜业宜居】

六环路路南区
新城沿京津塘

轴线向南发展的综
合区域。

马驹桥居住组团
在 马 驹 桥 镇 中

心的基础上发展起
来的新城居住组团。

物流基地
新 城 以 物 流

服务为主导功能
的片区。

河西区
该片区西侧为

城 市 绿 化 隔 离 地
区、三海子公园和
亦庄水厂，东北侧
为凉水河，东南侧
为新凤河。

核心区
开发区的起步

区，是新城的行政
和商务中心。

路东区
新城以产业为

主导功能的片区。

亦庄枢纽
站前综合区

新城未来面向
区域的综合服务中
心，是新城重要的
形象区。

电子信息

去年亦庄四大主导产业产值占全市比例

50% 48%

17%22%

生物医药 汽车制造装备制造
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